
HOY SE FUE MI PADRE Y UNO DE MIS MEJORES AMIGOS. 

 

QUIERO COMPARTIR CON USTEDES PARTE DE MI VIDA CON EL ,DE LO QUE ME ENSEÑO 

,ENTREGO Y COMPARTI , SU “MANERA” DE SER , LO QUE DECIA, COMO VIVIA, CREO QUE 

DAN CUENTA MAS DE EL  QUE DE MI. 

 

CONVERSANDO CON MI HIJA CELESTE 7 AÑOS, LA MENOR DE SEIS , Y AL HABLAR DE LA 

MUERTE DEL TATA VITO, YO LE DECIA “ASI ES LA VIDA”, Y ELLA ME RESPONDE LA VIDA 

ES COMO UN ARCOÍRIS, PARTE CON EL NACIMIENTO, Y TERMINA CON LA MUERTE 

DESPUES DE PASAR POR TODOS LOS COLORES. 

 

ES CURIOSO , PERO SIENDO YO TAMBIEN PADRE, UNO SE DA CUENTA QUE CON EL 

NACIMIENTO DE UN HIJO LA VIDA PODRIA TENER UNA  LECTURA COMO ESTA, (LO DECIA 

LUIS RAMON RIBEYRO, CUENTISTA PERUANO ), EL DIENTE QUE LE SALE A TU HIJO , ES EL 

QUE PERDEMOS, EL CENTIMETRO QUE CRECE, EL QUE NOS EMPEQUEÑECEMOS, LAS 

LUCES QUE ADQUIERE, LAS QUE EN NOSOTROS SE EXTINGUEN, LO QUE APRENDE , LO 

QUE OLVIDAMOS, Y EL AÑO QUE SUMA , EL QUE SE NOS SUSTRAE. 

 

SER PAPA ES UN ACTO DE GENEROSIDAD Y ENTREGA INFINITOS , MUCHAS VECES DE 

MANERA CONSIENTE OTRAS  INCONSCIENTE. 

 

TAL VEZ SUENA BANAL LO QUE COMENTO, YA QUE POR SUPUESTO QUE ME ENSEÑO A 

CAMINAR, A ANDAR EN BICICLETA, A DECIR GRACIAS,ETC 

 

COMPARTI MUCHOS AÑOS CON EL DE MANERA MUY INTENSA. 

 



DESDE CHICO, PODRIAMOS DECIR QUE ME “ABDUJO”… SU PASION POR LA 

ARQUITECTURA, ACOMPAÑARLO SABADO Y A VECES DOMINGOS A LA OFICINA QUE 

TENIA CON CRISTIAN DE GROOTE EN LA PLAZA ITALIA. 

 

LO VEÍA, TRABAJAR, DIBUJAR, UN PAPEL  TRAS OTRO, UNA SUPERPOSICIÓN DE PLANOS, 

EL RAYADO QUE VENIA QUERIA SER UNA MEJOR RESPUESTA AL PROBLEMA, Y COMO  

FINALMENTE CREO, EL MISMO SE LO PREGUNTABA PARA EL MISMO…ASI NOS PASA A 

MUCHOS ARQUITECTOS 

 

TAL VEZ FUE UNO DE MIS PRIMEROS APRENDIZAJES, EN EL PASO DE MI NIÑEZ A LA 

ADOLESCENCIA, LA PASION, LA ENTREGA ,BUSCAR CONSTANTEMENTE LA MEJOR 

RESPUESTA, NO PARA EL O PARA UNO SINO PARA LOS DEMAS, QUE LAMENTABLEMENTE 

HOY NO EXISTE , LAS RESPUESTAS ENCONTRADAS SON PARA SI MISMO. 

 

Y EN ESO YO, QUE ME CORTO EL DEDO CON EL CUCHILLO CARTONERO Y “LE CAGO” 

TODA LA ONDA. 

 

EN UNA ENTREVISTA JUNTOS , ME PREGUNTAN Y POR QUE ESTUDIASTE ARQUITECTURA 

COMO TU PADRE , POR OSMOSIS LES DIJE..QUE MAS IBA A SER… 

 

VIAJAMOS MUCHAS VECES JUNTOS, POR SUPUESTO LOS ITINERARIOS ERAN LA 

ARQUITECTURA, LAS CIUDADES LA GENTE, CONVERSAR Y CONVERSAR… 

 

PIENSO EN LAS CONVERSACIONES QUE HOY TENEMOS CON NUESTROS  HIJOS, Y QUE 

SON MUCHAS VECES SOBRE ASUNTOS DE CRECIMIENTO PERSONAL, DE SEXO , DE LA 

VOCACION, ALGUNA DECISION IMPORTANTE EN LA VIDA. 

 



ANTES, NO EXISTIA, NO SE SABIA HACER, LA DISTANCIA CULTURAL Y EMOCIONAL EN LA 

FORMACION DE LOS HIJOS ERA TOTALMENTE DIFERENTE PARA NUESTROS PADRES. 

ELOGIABLE ESO SI MI PADRE QUE SUPO SER PADRE SIN HABER TENIDO PADRE , YA QUE 

QUEDO HUERFANO DE MUY CHICO.  

AHI OTRO MENSAJE, SIEMPRE ES POSIBLE APRENDER. 

 

VIAJAR CON EL, MUCHOS KILOMETROS RECORRIDOS EN SILENCIO, ESTAR EN SILENCIO, 

COSA QUE APRENDI TAMBIEN DE EL, Y AUNQUE SUENE BASICO, EFECTIVAMENTE ES EN 

ESOS MOMENTOS ES QUE APRENDI QUE LA COMUNICACION NO SOLO ES CON EL HABLA, 

SON LOS GESTOS, LA RESPIRACION Y PROYECTAR JUNTOS COMO FUE EN NUESTRO 

CASO. 

COSA QUE MUCHA GENTE NO ENTIENDE, Y PARECIERA QUE HAY COMPETENCIAS DE 

QUIEN HABLA MAS… 

 

EL SIEMPRE ESCUCHABA PRIMERO , Y HACIA PREGUNTAS , UN BIEN ESCASO EN ESTOS 

DIAS.  

 

EN UNO DE ESOS VIAJES ME DICE ANTES ME VOLVIERA A SANTIAGO  ( YO TRABAJABA EN 

MI OFICINA EN EL SUR DE CHILE ) FORMEMOS UNA OFICINA JUNTOS, Y DESPUES DE 

PENSARLO ME DECIA: EN REALIDAD ESTOY MAS VIEJO Y PARECE QUE NO TENGO 

ENERGIA PARA “PARTIR” OTRA VEZ. 

 

A LOS DOS DIAS O TRES DIAS ME LLAMA PARA IR A VER UNA OFICINA QUE 

ARRENDARIAMOS FINALMENTE. 

OTRA COSA PARA AGRADECER, NO DECAER, VOLVER EMPEZAR UNA Y OTRA VEZ, COSA 

POR CIERTO QUE NO ES FÁCIL… 

 



CASI 40 AÑOS COMPARTI  CON EL COMO ARQUITECTO, DE TODO Y MAS, LAS ETERNAS 

CONVERSACIONES SOBRE EL TEMA EN LAS SOBREMESA DE MI CASA PATERNA, MUCHOS 

LAS ODIABAN POR LO MONOTEMÁTICOS… 

 

FUIMOS AL MENOS 20 AÑOS  SOCIOS Y COMPINCHES , PALABRA QUE ME GUSTA.   

 

TRASCURRIDO UN PAR DE AÑOS DE SOCIEDAD ME DICE , SABES, TU ERES MEJOR 

DISEÑADOR QUE YO, Y A MI ME GUSTA MAS EL TEMA URBANO.  

YO ME QUEDE MIRANDOLO, TAL VEZ PUEDA SER  MEJOR DISEÑADOR QUE EL , PERO 

CLARAMENTE Y COMO ALGUIEN ME DIJO EN ESTOS DIAS , “ERA UN VIEJO ZORRO” ESTA 

FUE UNA ESTRATEGIA PARA PODER DEDICAESE DE LLENO EN PROYECTOS URBANOS Y LA 

CIUDAD. 

 

UNA PASION QUE  NACE  CREO YO EN VALPARAISO, VIVIO SU INFANCIA  EN UNA  CIUDAD 

QUE SE MIRA A SI MISMA CONSTANTEMENTE, O AL MENOS ASI ERA. 

UNA CIUDAD, ES LA QUE NOS REUNE, Y A EL, ESO LE GUSTABA , APORTAR , CONVERSAR, 

JUNTAR GENTE PARA UNA ENTREGA COMUN. 

EL LO RESUMÍA COMO  "CIUDADANIZAR LA ARQUITECTURA Y ARQUITECTURIZAR LA 

CIUDAD”; ENTENDIENDO QUE ARQUITECTURA Y CIUDAD NO SON EN SÍ MISMAS.  

MENSAJE QUE TRANSMITIO A MUCHOS, Y A MI POR SUPUESTO TAMBIEN. LO CUAL 

JUNTO A MI CAMINO PERSONAL HE TRATADO DE PERMANENTEMENTE INCORPORAR. 

 

LA CIUDAD TAMBIEN LO ACERCO A LA POLITICA Y LA COSA GREMIAL. 

 

LIDER GREMIAL EN LA PRESIDENCIA DEL COLEGIO DE ARQUITECTOS, POSICIÓN DESDE LA 

CUAL LEVANTÓ UNA VOZ IMPORTANTE EN DEFENSA DE LOS ARQUITECTOS, Y DE LOS 

COLEGIOS PROFESIONALES , FRENTE A LA AUTORIDAD DICTATORIAL DE LA ÉPOCA. 



MUCHAS VECES EXPONIENDO INCLUSO SU SEGURIDAD.  

ESTABA SIEMPRE  BUSCANDO POR CUALQUIER MEDIO APORTAR A QUE CHILE FUERA UN 

PAIS MEJOR. 

 

YO ESTO LO VIVI CON UNOS 20 O 22 AÑOS, CUANDO AUN ESTUDIABA EN LA 

UNIVERSIDAD, Y AHI SUPE QUE LA ARQUITECTURA COMO MUCHAS VOCACIONES 

TAMBIEN ERA POLITICA, DE ENTREGA SOCIAL Y GREMIAL, NO SOLO HACER “MONITOS”… 

 

TUVIMOS UNA RELACION PARTICULAR AL SER HIJO Y AMIGOS Y AL REVES SER PAPA Y 

AMIGO, NO ES COMUN, COSA QUE FUE PARA MI, UN INMENSO REGALO. 

COMPLICIDAD, PASION COMPARTIDA , COMPLEMENTARNOS EN LOS INTERESES DEL 

EJERCIO DE LA PROFESION , EL ERA  MI CONSULTOR “SENTIMENTAL” ASI LE DECIA A 

VECES, SIEMPRE ESTABA AHI, PARA LA OBSERVACION INESPERADA EN LA REVISION DE 

ALGUN PROYECTO, COSA QUE SIEMPRE LLAMABA LA ATENCION A LOS MUCHOS 

JOVENES ARQUITECTOS ASOCIADOS QUE TUVIMOS PARA MUCHOS PROYECTOS. 

CUESTION QUE TAMBIEN AGRADEZCO, NO SIEMPRE MIRAR LAS COSAS Y LOS TEMAS 

CON LA MISMA MIRADA. 

 

MI PAPA, ERA UN HOMBRE SIMPLE, SIN AMBICIONES , UN HOMBRE CARIÑOSO CON LOS 

DEMAS, CALIDO DECIAN QUE ERA, TENIA UN DON CREO YO Y MUY ESCASO HOY, SER 

HONESTO, TRANSPARENTE Y DIRECTO.  

 

 

 MI PAPA ERA UNA BUENA PERSONA , QUE MAS SE NECESITA? 


